

## Bibelspruch zur Kirchweihpredigt

Frau kennengelernt. Oftmals durfte ich als Student das Abendmahl in den herrlichen Gottesdiensten mit austeilen. Unter dem damaligen Propst und Freund, Dr. Johannes Friedrich, konnte ich später ein sechswöchiges Praktikum absolvieren. Nun das Allerpersönlichste: Im wunderschönen Johanniterkreuzgang der Erlöserkirche konnten meine Freundin Muhje und ich unsere Verlobung feiern. In der palästinensischen Gesellschaft hat die Verlobung bis heute einen ganz hohen Stellenwert. Sie wird wie eine Hochzeit gefeiert. Selbstverständlich leitet ein Pastor diese Feier. Bei uns war es Ibrahim Azar alias Barhum., der jetzige Bischof der ELCJ. Unsere Verlobung war recht bescheiden: Wir hatten „nur“ 170 Gäste ... Höhepunkt einer palästinensischen Verlobung ist die Goldübergabe: Die Verlobte bekommt von der zukünftigen Schwiegermutter eine komplette Goldausstattung angesteckt und umhängt (Foto linke Seite unten). Diese arabische Sitte war früher für die Verlobte so eine Art Versicherung: Falls das Verlobungsverhältnis platzen sollte, blieb der „gemakelten“ Verlobten immerhin noch der Goldschmuck. — Was habe ich nicht für Abendstunden auf der Heidelberger Post in der Briefverteilung gearbeitet, um eine würdige Goldausstattung zusammenzubekommen ...

**N**och einmal zur Erlöserkirche. Bei ihrer Weihe vor 120 Jahren wurde folgender Bibelspruch der Predigt zugrunde gelegt: *Denn es ist ein Gott und ein Mittler zwischen Gott und den Menschen, nämlich der Mensch Christus Jesus, der sich selbst gegeben hat für alle zur Erlösung, das solches zu seiner Zeit gepredigt würde.* (1.Tim. 2,5f).

**N**icht übergehen möchte ich, dass die pompöse Reise des Kaiserpaares im Jahr 1898 nicht ganz unumstritten war. Zum Teil regte sich sogar Spott in der deutschen Bevölkerung. So veröffentlichte Frank Wedekind im Satireblatt *Simplicissimus*:

*So sei uns denn noch einmal hoch willkommen  
Und lass dir unsere tiefste Ehrfurcht weihn,  
Der du die Schmach vom Heil'gen Land genommen,  
Von dir bisher noch nicht besucht zu sein.  
Mit Stolz erfüllst du Millionen Christen;  
Wie wird von nun an Golgatha sich brüsten,  
Das einst vernahm das letzte Wort vom Kreuz  
Und heute nun das erste deinerseits.*

**D**er jetzige Propst der Erlöserkirche, Wolfgang Schmidt, ein bedachter und sehr freundlicher Mann, hat uns vor zwei Monaten in Jerusalem bereits gesagt, dass er die Gruppe der 3. Concordia-Reise im Herbst 2020 gerne empfangen wird. Mal sehen, was für eine Gruppe wir zusammenkriegen ...

*Ihr Pastor Dr. Peter Söllner*